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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
EU pone en evidencia nexo de fentanilo entre Cártel de Sinaloa e India 
Reglas poco claras, falta de control estatal y corrupción han facilitado el negocio, que se 
vio impulsado por la pandemia del Covid-19 
 

 
Morena apuesta por alianza con partidos locales 
Rumbo a 2024 
 

 
Pagan en Segalmex “diezmo” de 120 mdp 
Revela proveedor que René Gavira les exigía dinero 
 

 
AMLO plantea abrir chats sobre los 43 si padres y FGR autorizan 
Ayotzinapa. México tiene esa información desde hace dos años y Estados Unidos 
confirmó por escrito que no existe más material; la idea es consultar a las familias y al MP 
“para no violar el debido proceso” 
 

 
AMLO: Será eje del comercio mundial el Tren Interoceánico 
“Ya opera en el Corredor del Istmo para el transporte de carga” 
 

 
Tiene inversión física su primer semestre más sólido en 30 años 
INEGI. Logró crecimiento de 17.9% anual entre enero y junio por impulso de obras y 
relocalización 
 

 
Foráneos liquidaron bonos mexicanos por 11,500 mdp en una semana 
Se despidieron de sus inversiones al arrancar septiembre 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

En diciembre operará con pasajeros el Tren Interoceánico, 
anuncia AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/19/politica/007n1pol 
El tren del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) es la 
columna vertebral del proyecto, ya empezó a operar en su ramal de 
transporte de carga y a partir de diciembre de este año abrirá una de sus 
tres líneas al servicio para pasajeros, se informó en la mañanera del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. El mandatario federal destacó 
que será central para el comercio mundial y recordó que desde la época de 
la Colonia se hablaba de este corredor para comunicar los océanos Pacífico 
y Atlántico, por encima de Nicaragua y Panamá.  
Hoy, enfatizó, es de gran relevancia debido al desarrollo de Asia, en 
particular de China, lo que ha generado que los puertos del Pacífico sean las 
principales entradas de mercancías. 
 
AMLO: si FGR y padres aceptan, abrimos chats  
https://www.milenio.com/politica/ayotzinapa-mexico-podria-publicar-grabaciones-antes-
que-eu 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que 
su gobierno está dispuesto a hacer públicos los chats y grabaciones que se 
interceptaron a miembros de Guerreros Unidos durante y después de la 
desaparición de los normalistas de Ayotzinapa el 26 y 27 de septiembre de 
2014. Durante la conferencia matutina, el mandatario federal recordó que se 
tiene esta información desde hace dos años, cuando se solicitó a Estados 
Unidos, y agregó que se puede dar a conocer tras consultarlo con familiares 
de los estudiantes desaparecidos en Iguala, Guerrero, en tanto no se viole el 
debido proceso. “Ya tenemos todas las grabaciones y están en manos de la 
Fiscalía (General de la República), que está haciendo la investigación sobre 
la desaparición de los jóvenes de Ayotzinapa. Incluso, con fundamento en 
ellas se han ordenado detenciones, hay órdenes de aprehensión. Todo eso 
se va a informar en unos días", declaró.  
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Este lunes, MILENIO dio a conocer que fiscales de Estados Unidos han 
solicitado hacer públicos todos los chats, como parte del juicio que se le 
sigue en Chicago a Adán Zenen Casarrubias, El Tomatito, uno de los líderes 
de Guerreros Unidos. 
 
Gastos obligatorios absorben 81% del presupuesto público  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/19/economia/021n1eco 
El pago de salarios a servidores públicos, las pensiones, las aportaciones y 
participaciones a estados y municipios, los adeudos por los pasivos públicos, 
entre otros conceptos que se consideran gastos obligatorios que tiene la 
administración pública representarán 81.2 por ciento del presupuesto 
público del próximo año, lo que deja menos de una quinta parte del mismo 
para hacer política pública. El proyecto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2024 contempla un incremento real de 4.6 por ciento en los 
gastos obligatorios del próximo año, 7 billones 327 mil millones de pesos que 
no pueden ser tocados para inversión o política pública y que apenas 
rebasan los 7 billones 329 mil millones de pesos con los que espera contar la 
administración pública, sólo de ingresos presupuestarios. 
Prácticamente todo el resto del gasto, mil 694.5 millones de pesos –que va 
a inversión y a programas sociales– se financiará con endeudamiento, 
muestran los documentos que integran el paquete económico 2024. 
 
Hacienda: El déficit bajará gradualmente  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/hacienda-el-deficit-bajara-gradualmente/ 
El déficit fiscal en las finanzas públicas propuesto en el Paquete Económico 
de 2024 comenzará a bajar gradualmente en los próximos años, según las 
proyecciones de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
Se aseguran recursos para que obras acaben el próximo año y no pase lo 
mismo que con el tren a Toluca: Gabriel Yorio. Sin embargo, a la mayoría de 
los analistas, organismos de la iniciativa privada y especialistas en finanzas 
les preocupa que se incremente, poniendo en riesgo la salud de las cuentas 
fiscales que mantiene con grado de inversión la calificación crediticia de 
riesgo soberano de la que goza México.  
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Tan es así que algunos especialistas ya revisan sus expectativas de tipo de 
cambio como efecto del mayor déficit fiscal, que resultará de un gasto del 
sector público que superará a los ingresos públicos, depreciando al peso 
frente al dólar. Para 2024, el saldo negativo del balance presupuestario que 
se puso a consideración del Congreso de la Unión equivale a 4.9% del 
Producto Interno Bruto (PIB). 
 
Morena apuesta por alianza con partidos locales; rumbo a 2024  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-apuesta-alianza-partidos-locales-rumbo-
a-2024/1609550 
Líderes de Morena en los estados, por instrucción de Claudia Sheinbaum, 
coordinadora Nacional de los Comités para la Defensa de la Cuarta 
Transformación, iniciaron acercamientos con 42 partidos políticos locales, 
con el objetivo de crear alianzas rumbo a los comicios de 2024.  
La semana pasada, la exjefa de Gobierno convocó “a formar parte de este 
esfuerzo colectivo histórico a quienes han estado en esta causa desde sus 
orígenes, pero también a todas las personas de buena voluntad que se 
quieran sumar a ella, independientemente de su ideología, religión, 
posición social o filiación partidista”. Luego de que su plan fuera aprobado 
por el Consejo Nacional de Morena, los dirigentes se han abocado a la 
búsqueda de acuerdos con institutos políticos de 25 entidades, cuya 
militancia total roza el millón, ya que en siete estados no existen partidos 
locales. Encuentro Solidario, con presencia en 12 entidades federativas; 
Fuerza por México, que está en 11; Nueva Alianza, en 12; Redes Sociales 
Progresistas, en cuatro, y Movimiento Laborista, que también está en cuatro, 
mantienen un diálogo constante con el partido en el poder, tanto a nivel 
central como en cada uno de los estados en los que tienen registro, de 
acuerdo con la información proporcionada por integrantes del Consejo 
Nacional de Morena. 
 
Preocupa a IP inseguridad y reglas para inversión: Gálvez  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/preocupa-a-ip-inseguridad-y-reglas-para-
inversion-galvez/ 
Después de reunirse con integrantes del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE), la coordinadora del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, dijo que 
ella, como empresaria, es parte del sector, sabe pagar impuestos y la  
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nómina. “Nos conocemos de muchos años, soy parte de este sector, 
entonces, hay mucha empatía con muchos porque hemos caminado juntos 
a lo largo de muchos años. Hay amistad”, indicó al salir de la reunión en la 
que participaron más de 250 empresarios. “Siempre me han visto como 
empresaria, sé lo que es pagar impuestos y sé lo que es pagar una nómina”, 
agregó Gálvez Ruiz. La senadora panista explicó que en la reunión los 
empresarios mostraron su preocupación por la inseguridad, por la falta de 
claridad en las reglas para la inversión, sobre todo en el sector energético. 
 
PAN, PRI y PRD se reparten los nueve estados en juego  
https://www.milenio.com/politica/pan-pri-prd-reparten-nueve-juego 
El Frente Amplio por México dividió el mapa electoral de 2024 y repartió las 
nueve entidades entre los partidos que lo integran, con base en las mayores 
probabilidades de ganar la gubernatura. Lo anterior se hizo de acuerdo con 
mediciones internas en las que sus números les arrojaron, según sus 
anteriores mandatos, estructura, militancia y perfiles de abanderados, 
dónde tienen mayores probabilidades de ganar las gubernaturas en juego. 
De esta forma, PAN, PRI y PRD tendrán a cargo entidades que se disputarán 
el próximo año y se encargarán de conducir el proceso de campaña y 
elaboración de plataforma electoral en cada una.  
El método de selección de candidato será el mismo que aplicaron a escala 
federal, pero regionalizado, que dio por ganadora a Xóchitl Gálvez, el cual 
incluye encuestas, debates, firmas de apoyo y hasta votación. 
 
Advierten nexo entre Dante Delgado y Estafa Lechera  
https://www.reforma.com/advierten-nexo-entre-dante-delgado-y-estafa-
lechera/ar2677697?v=3 
Los vínculos que Movimiento Ciudadano (MC) mantiene con empresarios y 
ex funcionarios ligados al fraude de Segalmex explican por qué el 
Presidente López Obrador y Morena traen sometidos a los dirigentes del 
movimiento naranja, afirmó el líder del PAN, Marko Cortés. 
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Declaran Acueducto El Cuchillo 2 listo; trabajos lo refutan  
https://www.reforma.com/declaran-acueducto-el-cuchillo-2-listo-trabajos-lo-
refutan/ar2677711?v=3 
Cinco días después de que presuntamente inició el bombeo del Acueducto 
El Cuchillo 2 y en medio de evidencia de que los trabajos continúan y la obra 
está inconclusa, el Presidente Andrés Manuel López Obrador y el 
Gobernador Samuel García ayer aseguraron, con contundencia, que el 
ducto está "terminado completamente" y "funcionando". 
 
Pagan en Segalmex 'diezmo' de 120 mdp  
https://www.reforma.com/pagan-en-segalmex-diezmo-de-120-mdp/ar2677668?v=3 
René Gavira Segreste, ex titular de la Unidad de Administración y Finanzas 
de Segalmex, pidió un "diezmo" de 120 millones de pesos a una de las 
empresas contratadas para procesar leche bronca en polvo y crema, 
confirmó ante un juez un ex representante de la proveedora. 
 
La relación entre Nuevo León y Estados Unidos cada vez es más 
fuerte: Ken Salazar  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-relacion-entre-nuevo-leon-y-estados-unidos-
cada-vez-es-mas-fuerte-ken-salazar/1609518 
Reunidos en Monterrey, el gobernador de Nuevo León, Samuel García y el 
embajador de Estados Unidos, Ken Salazar reafirmaron el trabajo conjunto 
en diferentes materias. Luego de una reunión privada en la que estuvo 
presente también estuvo Roger Rigaud, Cónsul General en Monterrey y 
representantes del cuerpo consular en la ciudad, el mandatario estatal y el 
diplomático destacaron acciones como la inversión que hace Tesla con su 
“gigafactory” en Santa Catarina, el impulso al comercio y la estrategia para 
atender el fenómeno de la migración con la integración a la economía para 
lograr en conjunto el desarrollo regional en este punto geográfico de 
América del Norte. “La verdad es que la relación de Nuevo León con Estados 
Unidos cada vez es más fuerte más potente.  
“Voy a destacar tres temas de vanguardia y de mucha importancia: Lo que 
se ha hecho alrededor del Puerto Colombia, estas nueve millas que 
estuvieron muchas décadas sin desarrollo, hoy representan un fuerte 
potencial una conexión directa con Estados Unidos vía Laredo”, subrayó. 
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EU expone nexo de fentanilo entre el Cártel de Sinaloa e India  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/india-el-paraiso-secreto-de-los-carteles-
mexicanos/ 
Miami. - Ante el creciente problema del fentanilo, Estados Unidos incluyó a 
China en la lista de países con mayor producción y tráfico de drogas, debido 
a su papel en la fabricación de precursores químicos. Mientras eso sucedía, 
“India seguramente se reía y continuaba con su propia producción de 
precursores y de fentanilo para contrabandear a México y Estados Unidos 
principalmente”, comenta a EL UNIVERSAL el analista y experto en 
seguridad binacional Jaime Ortiz, desde Texas.  
De acuerdo con datos de la industria farmacéutica india, en el país asiático 
hay más de 11 mil laboratorios químicos comerciales, más de 10 mil fábricas 
de medicamentos y más de 3 mil cadenas farmacéuticas de puntos de 
venta. “Lo preocupante es que se dediquen a la fabricación de fentanilo y de 
precursores de fentanilo, sin mucho control estatal”, comenta Ortiz. 
“Sabemos que India se distingue por sus altos niveles de corrupción”, añade. 
India carece de una normatividad local acerca de producción, venta, 
distribución y uso interno del fentanilo y los precursores del mismo.  
Esto dificulta que las autoridades puedan tener, al menos en este momento, 
datos más precisos sobre qué cantidades de precursores y fentanilo salen 
del país de manera lícita y a través del narcotráfico. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/quien-tomara-el-lugar-de-xochitl-
galvez-en-el-senado/ 
Muchos están a la espera de qué va a pasar en la contienda presidencial 
entre Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, pero nos dicen que mientras 
inician formalmente las campañas hay un detalle que aún no definen en el 
Frente Amplio por México: quién ocupará el escaño de doña Xóchitl en el 
Senado. Nos recuerdan que es muy probable que en noviembre la senadora, 
integrante de la bancada del PAN, solicite licencia para ir de lleno a la 
precandidatura presidencial, pero hasta ahora nadie sabe quién llegará a su 
escaño. Este espacio legislativo ¿se quedará en el PAN?, ¿se va al PRI? o 
¿robustecerá al PRD? Nos cuentan que su suplente es la expanista Laura 
Ballesteros, que llegó siglada por el PRD de Querétaro, pero ella acaba de 
terminar su encargo como responsable de Movilidad en el municipio 
emecista de Monterrey, Nuevo León. La incógnita es si la exdiputada de 
Acción Nacional se va a integrar a la bancada panista o irá a MC o se acercará 
al PRI o al PRD. Nadie sabe para quién trabaja, nos dicen. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1865 
Que ante el amago morenista de recorte al presupuesto del Poder Judicial, 
el magistrado presidente del Tribunal Electoral, Reyes Rodríguez, acudió 
ayer al Palacio de San Lázaro a cabildear personalmente con la diputada 
presidenta, Marcela Guerra; el mando de la Junta de Coordinación Política, 
Jorge Romero, y hasta el líder parlamentario de Morena, Ignacio Mier, el 
proyecto de gasto de 3 mil 890 millones de pesos para el año electoral 2024, 
sin considerar aumento a las remuneraciones de los juzgadores ni crear 
plazas, pero con la garantía de que la transmisión del poder se dé 
pacíficamente y con estabilidad democrática. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-09-19/op256813 
¡NO SE ESPANTE! Recuerde que a las 11:00 horas comenzará a sonar la alerta 
sísmica, como parte del simulacro capitalino que se lleva a cabo cada año. 
¿Temblará hoy como temen algunos? Lo que se sentirá en la CDMX será un 
movimiento trepidatorio provocado por la estampida de funcionarios, 
legisladores y espontáneos que saldrán corriendo a buscar las candidaturas 
de Morena. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Putin del Bienestar  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/putin-del-bienestar/ 
Para ser un presidente obsesionado por su lugar en la Historia, López 
Obrador comete muchos errores. ¿Cómo va a juzgar la Historia su tibieza 
frente a la invasión de Rusia a Ucrania, su normalización ante esa y otras 
dictaduras, su falso sentido de la imparcialidad?  
En el desfile militar conmemorativo de la Independencia de México, este 16 
de septiembre, desfiló un contingente del ejército ruso, condenado 
internacionalmente por la invasión a Ucrania y las atrocidades cometidas en 
ese país. México normaliza las acciones del ejército ruso: son iguales Rusia y 
Ucrania, víctima y victimario, dictadura y democracia. 
Así lo piensa López Obrador. Otra muestra. El 30 de marzo de 2022, unas 
semanas después de que Rusia invadió a Ucrania, le preguntaron a AMLO 
su opinión sobre Vladimir Putin: “pues es un dirigente… yo no califico a 
nadie… no es la política de México insultar a nadie… le tenemos mucho 
respeto al presidente de China, al presidente de Rusia, al presidente Biden 
de Estados Unidos”. Al presidente Volodimir Zelenski de Ucrania ni lo 
mencionó. Para él, Biden y Putin están en el mismo casillero, si no es que 
incluso Putin está mejor ranqueado que Biden. 
 
Mario Maldonado 
Choque de narrativas entre secretarios de Hacienda  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/choque-de-narrativas-entre-
secretarios-de-hacienda/ 
Hacia el final del sexenio, la visión encontrada de dos de los secretarios de 
Hacienda del gobierno de Andrés Manuel López Obrador se parece más a la 
de dos funcionarios completamente ajenos, como si uno fuera del 
oficialismo y otro de la oposición. El choque de narrativas es tal que 
pareciera que no formaron parte del mismo equipo y que el jefe del 
Ejecutivo no les tuvo la misma confianza para elaborar los Paquetes 
Económicos.  
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Es la historia de Carlos Urzúa, el primer secretario de Hacienda de López 
Obrador, quien duró apenas ocho meses en el cargo y renunció 
abruptamente, entre otras razones por la ligereza (o incongruencia) con la 
que el presidente trazó su Plan Nacional de Desarrollo. El economista del 
Tec de Monterrey y de la Universidad de Wisconsin llegó en diciembre del 
2018 y se fue en julio del 2019, a poco más de dos meses de la entrega del 
Paquete Económico 2019, el cual, según su sucesor y entonces subsecretario 
de Hacienda, Arturo Herrera, ya estaba muy avanzado en su elaboración. 
 
Salvador García Soto 
El caso Ana María y la exacerbada violencia juvenil  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-caso-ana-maria-y-la-
exacerbada-violencia-juvenil/ 
Jóvenes que, metidos en las garras del narcotráfico, obligan a otros jóvenes 
a asesinarse entre amigos y terminan desapareciendo los cuerpos de los 
secuestrados; jóvenes universitarios de clase media alta que golpean y 
lesionan a otro joven de manera artera y cobarde y lo mandan al hospital; 
jóvenes en apariencia tranquilos que como respuesta al rechazo de una 
joven estudiante de medicina deciden planear su asesinato, la matan por 
asfixia en su propia casa y luego intentan hacer pasar su muerte como si 
fuera producto de un suicidio.  
Son todos casos recientes que han conmocionado a la sociedad mexicana 
por homicidios dolosos, feminicidios y violencia irracional en casos ocurridos 
en distintas partes del país, pero que tienen un común denominador: su 
difusión, exposición y denuncia a través de las redes sociales. Y en todos y 
cada uno de ellos se repite una constante, los asesinos, criminales y violentos 
son todos jóvenes cuyas edades fluctúan entre los 18 y los 21 años de edad. 
 
Enrique Quintana 
Los empresarios están cumpliendo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/09/19/los-empresarios-
estan-cumpliendo/ 
La razón principal por la cual la economía mexicana está creciendo más allá 
de lo que la mayoría preveía es porque la inversión productiva ha sido 
mucho más alta de lo que se preveía.  
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Ayer, el INEGI dio a conocer las cifras de oferta y demanda que permiten 
este desglose y se puede observar que el 53 por ciento del impulso del 
crecimiento económico proviene de la inversión, el 44 por ciento del 
consumo privado y solo el 3 por ciento del consumo del gobierno.  
Como ya le hemos comentado en este espacio, la inversión privada 
representa la fuente principal del crecimiento, pues representa 
prácticamente el 90 por ciento del total mientras que la inversión pública 
representa poco más del 10 por ciento. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La sorpresa de octubre  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/09/19/la-sorpresa-
de-octubre/ 
La interferencia del presidente Andrés Manuel López Obrador en las 
elecciones del próximo año buscará cerrar un ciclo que comenzó desde 
antes de llegar a Palacio Nacional, donde la estrategia de responsabilizar al 
pasado de todos los males nacionales pretendía aniquilar al sistema político, 
o al viejo régimen, como le gusta llamarlo. La fase final de este proceso 
estaba prevista para iniciar en octubre, cuando se esperaba la sentencia de 
Genaro García Luna, secretario de Seguridad Pública durante el gobierno de 
Felipe Calderón, en la corte federal de Brooklyn, por su presunta vinculación 
con el Cártel de Sinaloa, que deseaba usar como detonante para iniciar una 
campaña de desprestigio contra el PAN en vísperas de iniciar la contienda 
presidencial de 2024. 
 
Darío Celis 
E-Global y Prosa no se venden  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/9/19/e-global-prosa-no-se-venden-
539579.html 
DESPUÉS DE CUATRO años, dos de los cuales la Comisión Federal de 
Competencia (Cofece) estuvo sin pleno completo, finalmente retomó el 
caso del mercado de procesamiento de pagos con tarjetas de crédito o 
débito. Dicho servicio se realiza mediante las llamadas cámaras de 
compensación, empresas que realizan la transferencia de dinero entre 
consumidores y comercios.  
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En nuestro país hay cuatro cámaras de compensación autorizadas por el 
Banco de México: E-Global, que dirige Francisco Zago, y Prosa, que 
capitanea Salvador Espinosa. También considere a Visa y a MasterCard, 
aunque no han iniciado operaciones en las transacciones domésticas y eran 
las más interesadas en que la Cofece resolviera sobre la falta de condiciones 
de competencia efectiva en ese mercado. E-Global y Prosa son las dos 
cámaras de compensación que en los hechos operan en México y son 
propiedad de diferentes grupos de bancos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
Alfredo Álvarez convoca al 12º Festival del Maíz Nativo y su 
Cultura Colima 2023  
https://diariodecolima.com/noticias/detalle/2023-09-18-lfredo-lvarez-convoca-al-12-festival-
del-maz-nativo-y-su-cultura-colima-2023 
Colima. - El diputado local Alfredo Álvarez Ramírez, acompañado de 
colectivos, organizaciones, universidades e instituciones gubernamentales, 
dieron a conocer las actividades a desarrollarse en la edición número 12 del 
Festival del Maíz Nativo y su Cultura Colima 2023. En rueda de prensa 
ofrecida la mañana de este lunes 18 de septiembre, se informó que la 
edición de este año se realizará del 25 al 30 de septiembre, teniendo como 
sedes distintos municipios. Se llevarán a cabo exposiciones, talleres, 
conferencias magistrales, muestras gastronómicas y diversas actividades, 
con el objetivo de crear consciencia sobre la importancia de la transición 
agroecológica y defender las variedades de maíz, el territorio, la cultura de 
los pueblos originarios y los saberes ancestrales. Durante la presentación de 
estas actividades, estuvieron presentes los organizadores: Frente en 
Defensa del Maíz, la Universidad de Colima, Universidad Intercultural de 
Colima, Universidad para el Bienestar Benito Juárez campus Armería, 
IMADES, Verde Colima, Secretaría de Salud, Turismo Colima, Desarrollo 
Rural, Procuraduría Agraria, Educación y Cultura, CIAPACOV, INIFAP, 
Sembrando Vida y el Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático. 
 
Demandarán a Delegado de PA  
https://elmananadevalles.com.mx/region/tamuin/demandaran-a-delegado-de-pa-/131491 
San Luis Potosí. - "Este documento es una solicitud para actualizar el padrón 
del Ejido Las Palmas, pero lo está haciendo el encargado de la Procuraduría 
Agraria a nivel estado Álvaro Pineda Maldonado y está recibido el día 13 de 
septiembre cuando nosotros ya habíamos quitado al Comisariado". 
Dijo el Asesor Legal de esta demarcación, quien dijo que esto sucede, 
cuando ya no debe hacerse ningún movimiento, estas personas son las que 
han estado actualizando el padrón a su modo, sin tomar en cuenta al ejido, 
como la vez pasada y para favorecer a la empresa cementera.  
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"Ya nos lo alteraron a 400 y ahorita hasta donde sabemos y según 
comentarios del ex presidente del Comisariado, hoy pretenden dejar nada 
más la cantidad de 150 ejidatarios, ya no la que debe de ser y vamos a 
denunciar ante quien corresponda a Álvaro Pineda por actos de corrupción", 
recalcó. 
 
Ejidatarios de Pomuch se niegan a validar venta de 7 mil 
hectáreas por 7.5 mdp  
https://www.poresto.net/campeche/2023/9/18/ejidatario-de-pomuch-se-niegan-validar-
venta-de-mil-hectareas-por-75-mdp-400169.html 
Campeche. - Ejidatarios del núcleo ejidal de Pomuch se niegan firmar en 
asamblea los documentos que validan la entrega de 7 mil hectáreas de 
tierras ubicado en la “Tercera Ampliación Forestal” por Candelaria. Dichas 
tierras fueron tratadas en el año del 2017 y los representantes dijeron haber 
pagado la cantidad de 7 millones 500 mil pesos y actualmente los 
campesinos dijeron que es muy poco el pago y quieren que se les abone 
una cantidad que nivele el costo actual. Los representantes de los 49 
ejidatarios de la tercera ampliación forestal, ubicado por Candelaria, 
arribaron a esta comisaría de Pomuch con la finalidad de solicitar se les 
firme la conformación de una “Sub División de Ejidos” estamos 
posesionados, somos ejidatarios, queremos hacer los documentos de 
acuerdo a la ley agraria, pero los ejidatarios, no entienden lo que nosotros 
queremos explicaron que ellos ya tienen la tierra y la están trabajando y 
ocupado. Para culminar el Comisario dijo dejar abierta la asamblea hasta 
que concluya el 8 de octubre cuando regresen los representantes y tendrán 
una propuesta para conformar una reunión y darle finalidad, hacerlo bien, 
que se pase lista y quienes estén sean responsables de sus decisiones, para 
buscar una solución, conocer el caso de la problemática y quede la decisión 
de contratar abogados agrarios y que no sea de la Procuraduría Agraria, ya 
que el ejido no confía con ellos. 
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Promueven programa de traspaso de propiedad en ejido 
Guasave  
https://www.debate.com.mx/sinaloa/guasave/Promueven-programa-de-traspaso-de-
propiedad-en-ejido-Guasave-20230918-0016.html 
Sinaloa. - El comisariado del ejido Guasave invitó a todos los agremiados con 
la finalidad de ser parte del programa de traspaso de propiedad, el cual se 
hizo con la finalidad de facilitar los trámites en tribunales para los familiares, 
en dado caso de que se registre un deceso en sus hogares.  
Juan Manuel Rosas Leal comentó que ya han acudido varias personas a 
realizar ese trámite, debido a situaciones de ese tipo que se han registrado 
en el ejido. Destacó que iniciaron el programa de sucesores de los 
ejidatarios, por lo que van a traer al personal del Registro Agrario con la 
finalidad de poder atender a todos los ejidatarios de ese núcleo.  
Mencionó que esto es para todos aquellos que quieran realizar algún 
cambio de su sucesor o nombrar a uno en dado caso de que se reporte el 
deceso del propietario del terreno. Reveló que este programa se aterrizó en 
Guasave debido a los múltiples problemas legales que han tenido los 
ejidatarios a lo largo de los años, donde el propietario ejidatario fallece y para 
los familiares es más complicado realizar los trámites en el tribunal, lo que 
lleva a juicios muy largos para obtener una respuesta. 
“Se tienen que ir a la Procuraduría Agraria, al Tribunal y en algunos de los 
casos, si no se ponen de acuerdo los hijos, cuando fallece el papá o la esposa 
y terminan vendiendo las parcelas, es una lástima eso, pues el tribunal lo 
termina repartiendo en partes iguales”, declaró. 
 
Restringen actividad productiva de ejido en 2 reservas 
forestales  
https://tribunacampeche.com/municipios/2023/09/18/restringen-actividad-productiva-de-
ejido-en-2-reservas-forestales/ 
Campeche. - La Procuraduría Agraria informó ayer a ejidatarios que la 
modificación del decreto de la Reserva de la Biosfera de Calakmul y la 
elevación de estatal a federal del Área Natural Protegida de la Reserva de la 
Biosfera de Balam Ku no quita o delimita la propiedad el ejido, pero sí 
restringe la actividad productiva en ambas superficies. 
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A la reunión se dieron cita 141 ejidatarios de un padrón de 278, la comisaria 
Sofía Hernández Collí, el visitador agrario José Luis Dorantes Franco, el 
asesor jurídico de la PA Ezequiel Munive Xochicale y el representante de la 
Dirección de la Reserva de la Biosfera de Calakmul, Eloy Uitz Chi. 
No hubo representación de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp) para explicar ampliamente esos proyectos de 
modificación de decreto y elevación del decreto estatal a federal. 
Uitz Chi destacó los beneficios que tendría el ejido chenero por estar dentro 
de las reservas de áreas naturales protegidas. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 19/09/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5702243&fecha=19/09/2023#gsc.tab=0 
PROYECTO de Norma Oficial Mexicana PROY-NOM-004-SEDATU-2023, 
Estructura y diseño para vías urbanas. Especificaciones y aplicación. 
 
Tren Maya: avanzan tramos 5, 6 y 7 conforme a programa; en 
diciembre se inaugura: Lozano Águila  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-avanzan-tramos-5-6-y-7-conforme-a-
programa-en-diciembre-se-inaugura-lozano-aguila 
Ciudad de México. - Como en toda la obra del Tren Maya, los trabajos en los 
tramos 5, 6 y 7, que suman 621 kilómetros y abarcan 11 municipios de 
Quintana Roo y Campeche, avanzan conforme al programa y se cumplirá el 
compromiso de inaugurar en diciembre de este año, refrendó el director 
general de la empresa Tren Maya, Óscar David Lozano Águila. 
Al encabezar el informe integral de los tramos 5, 6 y 7, en la conferencia 
matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, destacó que se han 
generado 30 mil empleos y se construyen 840 obras complementarias 
como pasos peatonales, vehiculares y de fauna, puentes ferroviarios, obras 
de drenaje y eléctricas.  
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Tras ratificar el compromiso de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 
de dar continuidad a los reportes semanales del Tren Maya, Lozano Águila 
indicó que en estos tres trayectos se utilizan un millón 800 mil durmientes, 
123 mil toneladas de riel y 2.8 millones de metros cúbicos de balasto. 
 
Actuará la Federación contra desarrollo inmobiliario “Kaybé”, 
dentro del “Parque Jaguar “en Tulum, por irregularidades del 
Grupo Emérita  
https://turquesanews.mx/tulum/actuara-la-federacion-contra-desarrollo-inmobiliario-
kaybe-dentro-del-parque-jaguar-en-tulum-por-irregularidades-del-grupo-emerita/ 
Quintana Roo. - El gobierno federal está decidido a destrabar el proyecto del 
Parque Jaguar de Tulum, luego de que ha salido a relucir una serie de 
inconsistencias en la zona ubicada al norte de la cabecera municipal, al estar 
tomada por un grupo de desarrolladores Yucatecos que se hacen pasar 
como propietarios de una amplia extensión. Y es que a pesar de que estos 
empresarios presentan títulos de propiedad, hoy se sabe que éstos son 
apócrifos, de acuerdo al gobierno de Quintana Roo. El problema inició 
durante el proceso de transición de los gobiernos de Joaquín Hendricks Díaz 
y Félix González Canto, cuando hubo una serie de irregularidades en la 
adquisición de propiedades a través de títulos de propiedad apócrifos.  
 
Presentan programa de desarrollo urbano para Puerto 
Escondido, Oaxaca  
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/presentan-programa-de-desarrollo-urbano-
para-puerto-escondido-oaxaca/151877 
Oaxaca. - Con numerosa audiencia se realizó la presentación del proyecto 
de mejoramiento urbano, vertiente Planeación Urbana, Metropolitana y 
Ordenamiento Territorial (PUMOT) para la zona conurbada de la ciudad de 
Puerto Escondido, Oaxaca, que incorpora en su elaboración las inquietudes 
de la población de San Pedro Mixtepec y Santa María Colotepec, a sus 
autoridades municipales, representantes de la Secretaría de Desarrollo 
Urbano, Territorial y Urbano (Sedatu), y Grupo Imagen.  
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Como parte de la estrategia nacional de ordenamiento territorial en el 
marco legal, este programa funciona como instrumento de planeación y 
política pública que busca promover el desarrollo racional y equilibrado de 
asentamientos humanos, respondiendo a cómo se quiere crecer, hacia 
dónde y cómo debe ser ese desarrollo. En su intervención, el maestro 
Francisco Aguilar García, director general de Desarrollo Urbano, Suelo y 
Vivienda de la Sedatu, apuntó que PUMOT se realiza en 25 estados del país 
y junto con incluir la participación ciudadana, busca dar certeza jurídica a la 
iniciativa pública y privada y aunque el proceso es largo, busca mejorar la 
calidad de vida de todos los porteños. 
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